

# LA PÉDOPSYCHIATRIE : UNE MAISON TOUJOURS EN CONSTRUCTION

---

Symposium en l'honneur du Professeur François Ansermet  
**Samedi 2 septembre 2017 de 9h à 17h**  
HUG, Auditoire Marcel Jenny



Hôpitaux  
Universitaires  
Genève



**UNIVERSITÉ  
DE GENÈVE**

FACULTÉ DE MÉDECINE

# Programme

Samedi 2 septembre 2017

---

- 9h00 Introduction officielle**  
Pr Henri Bounameaux, Pr Arnaud Perrier et Bertrand Levrat
- 9h20 Hommage du DEA au Pr Ansermet**  
Pr Dominique Belli
- 9h30 Quelques mots...**  
Bernard Sabrier
- 9h40 François le Bâtitteur**  
Paola Flores
- 9h55 Jeu d'ombres et lumières entre corps et psyché**  
Daniel Schechter et Eve Henzen-Ifkovits
- 10h15 Le présent du futur**  
Ariane Giacobino
- 10h30 Un pédopsychiatre seul cela n'existe pas**  
Gisèle Garnier, Anelise Fredenrich, Viktor Palkovic, Yasmine Cebe et Rémy Barbe
- 10h45 Pause café-croissant**
- 11h15 Trajectoires développementales et neurosciences psychiatriques**  
Pr Alexandre Dayer
- 11h30 Migrations d'aujourd'hui, cliniques et mondes de demain**  
Saskia von Overbeck Ottino
- 11h45 Dithyrambe pour une clinique des émotions**  
François Hentsch et Dante Trojan
- 12h00 Paroles, paroles...**  
Dora Knauer, Pr Francisco Palacio et Pr Bertrand Cramer
- 12h15 Repas libre**

- 13h45 Vite, vite, vite...**  
Nathalie Nanzer et Anne Spira
- 14h05 La saveur d'un nouveau savoir, de la crise à la satisfaction**  
Anne Edan
- 14h20 Connaître le stress pour l'appivoiser: entre recherche clinique et neurosciences**  
Dan Schechter et Sandra Rusconi Serpa
- 14h40 Une formation pour la pratique en clinique psychothérapeutique de l'enfant et de l'adolescent, oui, mais laquelle?**  
Pr Stephan Eliez
- 14h55 Aimer la contingence**  
Pr Jacques Borie
- 15h15 Pause**
- 15h45 Le vagabond des étoiles**  
Marina Walter-Menzinger et Patrick Heller
- 16h05 Entre neurosciences et psychanalyse: la TRACE d'une longue amitié**  
Pr Pierre Magistretti
- 16h15 C'est le moment de conclure !**  
Pr François Ansermet
- 17h00 Verrée**
- 18h00 Clôture**

# François Ansermet

---



**François Ansermet**

**Professeur ordinaire**

**Directeur du Département  
de psychiatrie, Faculté de  
médecine UNIGE**

**Médecin-chef du service de  
psychiatrie de l'enfant et  
de l'adolescent, HUG**

François Ansermet a obtenu un diplôme de médecin en 1977 à Lausanne, puis une spécialisation en psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent. Il a occupé diverses fonctions comme chef de service de la pédopsychiatrie du Secteur psychiatrique de l'Est vaudois (Fondation de Nant), comme chef de service de la Division de pédopsychiatrie de l'Hôpital de l'Enfance à Lausanne, avant de devenir médecin-chef du service universitaire de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent au CHUV. Nommé professeur associé en 1994, puis professeur ordinaire en 2002 à la Faculté de médecine et de biologie de l'UNIL, il y a également occupé la fonction de vice-doyen, position à partir de laquelle il a créé la Commission sciences humaines de cette faculté, pour le développement de la recherche et de l'enseignement en medical humanities.

En 2007, il entre en fonction comme professeur ordinaire à la Faculté de médecine de l'UNIGE et médecin-chef du service de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent (SPEA) des HUG. Dans ce cadre, en soutenant une orientation psychanalytique dans l'abord de la clinique, il a œuvré avec les cadres du SPEA au développement de nombreux dispositifs institutionnels : création de l'unité de pédopsychiatrie de liaison (2007), du centre de traitement ambulatoire intensif dans le cadre de l'unité de crise avec le soutien de la Fondation Children Action (2008), de la consultation multidisciplinaire du psycho-développement (2008), des Lits

d'évaluation (2011), de l'hôpital de jour de médecine A2 (2011), de l'unité ambulatoire périhospitalière (2012), du centre de traitement psychanalytique (2012), du réseau Aires d'Ados (2013), de l'urgence accueil orientation (2015).

Au cours des dernières années, il a également contribué à poser les bases de la création de la future Maison de l'enfant et de l'adolescent, qui intégrera aussi la médecine de l'adolescent, regroupant l'ensemble du SPEA en un seul lieu afin de faciliter une prise en charge continue et spécifique des patients, tout en développant un lien ouvert sur la culture et la cité.

Par ailleurs, depuis 2007, il occupe la fonction de directeur du Département universitaire de psychiatrie de la Faculté de médecine.

Sur la base d'un intérêt spécifique pour la clinique périnatale, sa recherche a porté sur les traumatismes à l'âge précoce et le stress périnatal, avec en particulier le soutien de la Fondation Prim'Enfance. Dans ce cadre, il a participé avec l'unité de recherche du SPEA au pôle national « NCCR-SYNAPSY » sur les bases synaptiques des maladies mentales, liant recherche fondamentale et clinique de façon translationnelle.

Parallèlement, il a travaillé sur les conséquences subjectives de la procréation médicalement assistée, sur l'attribution du genre en cas de variation de la différenciation sexuelle et dans les problématiques transgenres chez les enfants et les adolescents, ainsi que sur les questions des nouvelles issues du développement de la médecine prédictive. Dans ce cadre, il a été nommé en 2013 membre du Comité consultatif national d'éthique en France, dont il est à ce jour le seul membre étranger.

Comme psychanalyste, il a également œuvré pour un dialogue possible entre neurosciences et psychanalyse, notamment en créant avec le Pr Pierre Magistretti la Fondation Agalma, espace d'échanges autour de l'inconscient et des relations qui rassemblent art, sciences et psychanalyse. Problématique développée en particulier à travers une série d'émissions, *Les énigmes partagées*, des dialogues proposés à des artistes, des scientifiques, des philosophes et des psychanalystes, pour penser les enjeux de la psychanalyse dans son rapport à la science, à la culture et à la société.

# Informations pratiques

---

## Adresse

Hôpitaux universitaires de Genève  
Auditoire Marcel Jenny  
Rue Gabrielle-Perret-Gentil 4, 1205 Genève

## Public

Symposium ouvert à tous les collaborateurs du service de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent, du département de l'enfant et de l'adolescent, de l'office médico-pédagogique, ainsi qu'aux collaborateurs HUG et professionnels installés en privé, intéressés par la psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent.

## Inscription

Entrée libre  
Aucune inscription nécessaire

## Contact

Giuseppina Giurleo  
📞 022 372 89 55  
Giuseppina.Giurleo@hcuge.ch

